

GAZETA DE MADRID

DEL VIÉRNES 20 DE AGOSTO DE 1790.

Petersburgo 6 de Julio.

Acaban de llegar en este instante noticias de la mayor importancia. La esquadra grande Sueca del Duque de Sudermania, y la de galeras y barcos chatos que manda el Rey, estaban bloqueadas en las aguas de Biorco. Despues de padecer muchos dias la mayor escasez de víveres, sobre todo de agua, y siendo imposible que lograsen uno ni otro, se hallaron en la forzosa precision de salir de qualquiera modo que fuese de una situacion tan crítica. Para esto destacaron con viento favorable, pero muy recio, un navio de línea, una fragata y tres brulotes dirigidos hácia nuestra esquadra. Uno de ellos, que quedó á barlovento ya incendiado, se acercó á la fragata de su nacion. En medio de la obscuridad de la noche se comunicaron las llamas no solo á aquel buque sino tambien poco despues á un navio de línea. Ardiendo todos tres atravesaron la primera línea de nuestra esquadra, que les dexó el paso franco, y luego se volaron. Como nuestros baxeles se separaron para evitar su fuego, viendo las esquadras Suecas un paso libre echaron toda vela para salir; mas sus esfuerzos no impidieron que nuestros buques las recibiesen del mejor modo que permitia su respectiva posicion. Baró un navio de línea Sueco, otros 4 fueron apresados con una fragata, 2 galeras, 2 schooners y gran número de barcos menores. =Aguardamos por momentos la relacion circunstanciada de este acontecimiento por el Almirante Tschitschagof, que hasta ahora no ha podido enviarla porque va dando caza á los enemigos. La esquadra ligera Sueca se acogió hácia las costas, y el Príncipe de Nassau la iba igualmente siguiendo.

Stockolmo 12 de Julio.

Se ha confirmado en cierto modo la declaracion dada por el Capitan del barco Frances, que vino de Petersburgo, acerca de un combate naval entre Suecos y Rusos. Un correo despachado por el Duque de Sudermania á su esposa ha traído la primera noticia de la accion que hubo entre ellos la noche del 3 al 4 de este mes. Otras cartas particulares añaden varias circunstancias, cuyo resúmen es el siguiente.

„Despues de los sucesivos reencuentros de los dias 3, 4 y 6 de Junio, en los cuales sin duda alguna quedó la ventaja por nosotros, la union de los Almirantes Tschitschagof y Kruse dió á los enemigos una superioridad

dad que obligó á nuestras dos esquadras á pasar del golfo de Wiburgo. Allí quedáron encerradas y bloqueadas por las Rusas en términos de tener cortada toda comunicacion con la parte de Finlandia, de donde podian sacar bastimentos. Cada dia era mas apurada su situacion, porque cada dia aumentaba la falta de víveres y municiones. Ya se hacia indispensable salir de semejante aprieto, y en consecuencia fué forzoso determinarse á romper á todo trance la línea Rusa. Un viento E muy fuerte que se levantó el 3 de Julio, presentó al parecer la proporcion que se deseaba. En efecto la consiguió la esquadra grande, pero con pérdida muy sensible. Casi todos los avisos concuerdan en el estado siguiente. El navio Union volado; el Sofia-Madalena y la Justicia apresados; y la Finlandia, Luisa-Ulrica, Zartlichkeit é Isabel-Carlota encallados ó destrozados en los baxios. Ademas de estos 7 navios de línea faltan tres fragatas: la Zemira se quemó, la Jaroslaw fué apresada, y la Uplandia dió á la costa. Hasta ahora no se ha encontrado al cutter Dragon ni al schooner nombrado el Cosack. Parece que el número de soldados y marineros muertos ó hechos prisioneros en este lance asciende á 52. El Duque de Sudermania fué ligeramente herido en un hombro por una bala que le arrancó la charretera. El Rey llegó felizmente el 4 con perfecta salud, y la mayor parte de la esquadra ligera á Swenksund. En medio de los innumerables riesgos que le rodeaban: en medio de las olas, de los escollos, de los enemigos y del fuego, conservó su vida la Providencia para remediar, si fuese posible, el golpe adverso que acabamos de recibir. Varias veces corrió el mas inminente peligro de ser víctima de su esforzado valor. La esquadra que mandaba S. M. ha padecido igualmente bastante pérdida; unas 30 embarcaciones cayéron en manos de los enemigos, y en ellas gran parte de las tropas de tierra embarcadas en esta expedicion. El Regimiento de Guardias, el de la Reyna, el de Uplandia, y los cuerpos pertenecientes á la parte septentrional de Scania son los que mas han padecido. Hemos tenido en esta accion al pié de 90 Oficiales entre muertos, heridos y prisioneros. Casi todo el bagage que iba en la esquadrilla ha sido presa de los Rusos. Se regula en algunos millones de thalers la pérdida que resulta á la Suecia de la destruccion de esta parte de nuestros dos armamentos. La que ha habido de hombres es irreparable. Quince navios de línea Rusos han venido á bloquear al Duque de Sudermania, que entró en Sweaburgo con la mayor parte de su esquadra. Otros dos de 90 cañones tambien enemigos se apostáron delante de Swenksund, pero no han podido impedir que el Rey siga nuevamente los impulsos de su constante ánimo, superior á todas las adversidades. A presencia de los Rusos salió de Swenksund con las reliquias de su esquadra en busca de la del Príncipe de Nassau para volver á atacarla. Añaden algunas cartas recientes de Finlandia que noticioso el Soberano de que el mencionado Príncipe se hallaba cerca de Pikkepas habia inmediatamente resuelto correr fortuna para tomar satisfaccion.

Posdata. Casi á la hora de salir el correo llega un expreso con noticias algo mas favorables: han parecido algunos navios de los que se creian perdidos. La galera Serafin, que montaba el Rey, fué echada á pique,

y S. M. expuesto á perécer pasó á bordo del Anfon. Este buque, que se hallaba siempre en medio del fuego, quedó tan maltratado, que tambien tuvo el Monarca que abandonarlo y transferirse á una falua, desde la qual siguió mandando, y atendiendo á todas partes para dar las órdenes convenientes.

Varsovia 14 de Julio.

Antes de ayer se juntó la Dieta y acordó que la direccion de la Tesorería dé cuentas del empleo ó destino de las rentas de la República que ha administrado: no porque se crea haya habido malversaciones por parte de los comisionados, pero sí falta de orden ó de inteligencia. Se han cobrado los impuestos con regularidad, y sin embargo los hacendados á quienes se ha recargado se quejan, diciendo que no alcanzan el motivo del apuro de dinero que hay siempre en Tesorería.

Quando se trató en la Dieta sobre la sucesion al Trono de Polonia, hubo mucha variedad de dictámenes entre los Vocales; unos sostenian la antigua forma de eleccion; otros la miraban como muy expuesta á disensiones intestinas, y opinaron por una sucesion hereditaria; finalmente propusieron otros se diese la Corona á cierta familia baxo condicion que la disfrutará hereditariamente de varon en varon, pero solo hasta su tercer descendiente en línea recta; y que al fallecimiento de este último poseedor, se juntara la Dieta para colocar en el Trono á otra familia, ó confirmar á la primera en la continuacion de la Dignidad Real. Oponen muchos que este último partido incluye todos los inconvenientes que se achacan á la antigua forma de eleccion, pues aunque á la verdad serian ménos frecuentes las desavenencias y desórdenes, pero tambien serian mas activos y peligrosos. Está la Nacion deseosa de saber qué resolverá la Dieta en un punto que interesa á todas las Potencias vecinas.

De Jassy escriben que habiéndose puesto en viage el Príncipe Potemkin para Petersburgo recibió en el camino un correo, y de resultas se volvió á la Capital de Moldavia. Posteriormente salió de allí para Chérson. Añaden que ha mandado armar á todos los Cosacos de las fronteras.

Corre que los Rusos se han apoderado de 3 navios Turcos cargados de municiones, y de otros 11 que navegaban á Constantinopla con granos y frutos.

Viena 20 de Julio.

El 16 llegaron aquí dos extraordinarios de Petersburgo con pocas horas de diferencia. El Príncipe de Gallitzin tuvo el mismo dia una conferencia de mas de dos horas con el Príncipe de Kaunitz, y al dia siguiente conferenció tambien con el Rey. Aunque el público ignora el contenido de los pliegos, se ha esparcido la voz de que la Emperatriz de Rusia se esfuerza en persuadir á este Soberano á que prosiga el curso de sus victorias contra los Musulmanes, sin dexarse intimidar por las amenazas de los Prusianos, atendido á estar un Ejército Ruso en parage de poder invadir aquel Reyno, y que otros varios cuerpos de las mismas tropas se hallan en los confines de Polonia para entrar allí en caso de guerra, y vivir á lo ménos á expensas de sus naturales.

Otro

Otro Ejército Ruso de 1500 hombres se ha juntado con el del Príncipe de Cobourg.

Un correo del cuartel general del Ejército de Moravia, en Neutitschein, ha traído la noticia de haber fallecido allí el día 14 á las 11 de la mañana el Feld Mariscal Baron de Laudon á los 74 años de edad. Su muerte, sentida generalmente, procedió de retencion de orina que le acometió el día 8. Se ha encargado interinamente del mando de aquellas tropas el Feld Mariscal Botta Adorno.

Alcanzan hasta 12 del corriente los avisos de Czettin. El 29 se hizo fuego toda la mañana contra la plaza para defender á nuestros trabajadores de qualquiera salida que intentasen los enemigos. Su fuego mató á 2 soldados e hirió á otros 10 y á un oficial. En los 2 dias siguientes se continuó formando la zapa y abriendo minas para volar las casamatas de la guarnicion. Vino el primero de este mes desde Banjaluka un numeroso cuerpo de Turcos, mandado por un Bax: para socorrer á los sitiados. Hicieron estos una salida con el fin de coger entre dos fuegos á los sitiadores: atacaron por 3 veces á nuestras trincheras con la mayor intrepidez, pero siempre fueron rechazados. Acometiendo luego nuestras tropas á las que venian socorrer la plaza, las derrotaron tambien. El día 3 se abrió la trinchera hasta 60 pasos del castillo, y es tal el fuego de los sitiadores que la plaza se halla convertida en un monton de ruinas. La guarnicion ya no hace uso de su artillería, y solo se defiende con fusiles y trabucos. A corta distancia permanece un cuerpo Turco de 300 hombres, pero se muestran muy desalentados para causarnos rezelos. No ocurrió novedad hasta el día 11, en el qual los enemigos en número de 600 nos acometieron con mucha valentía, y se apoderaron de un reducto que de intento evacuaron los nuestros para atraerlos hacia una batería colocada en una altura, la qual desalojó en breve á los Turcos del reducto, y atacándolos luego nuestras tropas los destrozaron. En el campo dexaron 200 muertos; se llevaron otros muchos, y tuvieron cerca de 500 heridos. Cogimos 2 banderas y gran número de armas. Nuestra perdida en dicha accion fué de 12 muertos y 72 heridos, entre estos 3 Oficiales.

Hamburgo 30 de Julio.

Una carta de Petersburgo del 6 de este mes refiere en los siguientes términos una gran ventaja que ha tenido la esquadra Rusa.

„Lo mucho que se habian acercado las fuerzas Suecas á esta Capital no dexaba de causarnos alguna inquietud, aunque muy seguros de nuestra superioridad; pero hemos salido de este rezelo. El 3 del corriente leváron anclas las 2 esquadras Suecas con viento favorable, é intentaron atravesar por medio de la Rusa, enviando delante 2 ó 3 brulotes para abrir camino. El Almirante Tschitschagof dexó pasar dichos brulotes, y el viento arrojó uno de ellos sobre una fragata Sueca y la pegó fuego. El mismo brulote lo comunicó tambien á un navio de línea Sueco que se voló. Queriendo entretanto la esquadra enemiga aprovecharse de la ocasion largó velas, y á poco rato cayó en manos del Almirante Powalischin; perdió 5 navios: 3 de ellos baráron en un banco de arena, el 4º arrió bandera, y el 5º se voló. Ademas el Contra-Almirante Chanikof apresó una fragata y varios bu-

buques pequeños. El resto de la esquadra Sueca hizo con gran priesa rumbo hácia Sweaburgo, persiguiéndola la nuestra formada en 3 columnas á las órdenes de sus Almirantes Tschitschagof, Kruse, y Powalischin. Tambien padeció mucho la esquadra ligera Sueca, cuyos alcances sigue todavía el Príncipe de Nassau."

Berlin 20 de Julio.

El Ejército que manda el Duque Federico de Brunswick se ha acantonado entre Sagan y Naumburgo, y su vanguardia se adelanta hasta mas allá de Sprottau. La mayor parte de los Regimientos de la guarnicion de esta Capital ha llegado á 4 millas de las fronteras de Bohemia.

Un correo que llegó el dia 4 de Viena á Reichenbach no llevó respuesta decisiva, mas se esperaba otro con ella dentro de pocos dias.

Londres 23 de Julio.

Ayer despachó el Almirantazgo un correo al Almirante Kinsbergen, Comandante de la esquadra Holandesa surta en Spithead. Al mismo tiempo se enviaron al Almirante Howe las banderas de señales para sus buques. Tambien se han expedido cartas al Almirante Barrington, que permanece en Torbay.

El Caballero Boyd ha participado á S. M. la muerte del Lord Heathfield, mas conocido por el nombre del General Elliot. Al ir á su Gobierno de Gibraltar pasó por Kalkofen, cerca de Aquisgran, con ánimo de detenerse allí algunos dias, y el 8 de este mes le quitó la vida un accidente aplopético. Tenia 74 años.

El Congreso de los Estados Unidos ha destinado para uso del público la biblioteca y los instrumentos de física que formaban el gabinete del Doct. Franklin.

Escriben de Bengala que apénas llegó á Calcuta la noticia de las nuevas hostilidades entre Tipoo-Saib y el Rajah de Travancore, resolvieron el Gobernador general y el Consejo defender á sus aliados y contener á viva fuerza las empresas de Tipoo.

Haya 29 de Julio.

Por órden de la Corte de Berlin se ha presentado á los Estados Generales una Memoria pidiendo los socorros estipulados en la alianza que subsiste entre la Prusia y las Provincias Unidas. Esta solicitud es relativa á la guerra que puede manifestarse entre las Cortes de Viena y Berlin. Se asegura que SS. AA. PP. se proponen exâminar la cuestión de si ahora existe el *casus fœderis*.

Sigue con mucha lentitud el armamento de los 6 navios de línea que ha pedido la Inglaterra. Hasta ahora solo se trata de algunos reparos, para los cuales no se requiere el consentimiento de las Provincias, y ninguna de estas ha dado aun su parecer sobre dicho armamento: pero dicen estar la de Holanda dispuesta á aprobarlo, no obstante que antes era de parecer contrario. En tal caso las otras 6 accederán á su dictâmen.

Paris 6 de Agosto.

De algunos dias á esta parte se halla el Rey incomodado con una fluxión y dolor de muelas; se manifestó un principio de calentura y algun ardor en las entrañas. Estos síntomas van cediendo, como tambien la calentura: y S. M. está en el dia mejor. En

En el Lugar de Pui-Saint-Pierre en el Delfinado ha habido un incendio, que lo hubiera reducido totalmente á cenizas á no haber sido los pronto y eficaces socorros con que acudió la tropa.

Nápoles 13 de Julio.

Ha zarpado de este puerto la fragata Pálas á las órdenes del Marques Espluga con rumbo hácia Tolon y Marsella, donde tomará baxo su escolta muchas embarcaciones mercantes nacionales que se esperan aquí de retorno de aquellos puertos. Las corbetas de guerra Aurora y Fortuna, con algunas galeotas, continuan cruzando contra los Berberiscos; y se sabe por un barco procedente de Mesina, que aquellas naves mandadas por el Caballero Gonzalez, hallándose á la altura de 30 millas del Cabo de Spartivento, apresaron una galeota grande Tunecina con 80 hombres de tripulacion, de los quales murieron 36 en el combate que duró 5 horas. Los demas quedaron esclavos.

Está nombrado para Ministro del Rey en la Corte de Portugal el Marques de Galatone, hijo del Príncipe de Belmonte, Mayordomo mayor de S. M.

En la quinta llamada de la Anunciacion se experimentó el 19 de Junio una terrible tempestad, que se formó y tuvo principio en el monte Vesuvio. Cayéron en aquellos contornos 4 rayos: uno corrió toda la casa de un mercader llamado Palmieri, hizo varios agujeros en las paredes maestras, que eran muy fuertes, derritió los vidrios de una ventana y quedaron formando un globo en el descanso de la misma; finalmente penetró á un almacén ó bodega, y abrasó las espaldas á un hombre que solo vivió dos dias despues de esta desgracia. Posteriormente se viéron levantar en el mar hasta 8 mangas ó bombas marinas grandes, y otras muchas pequeñas, las quales giraban con mas ó ménos violencia sobre la superficie de las aguas, obrando de tiempo en tiempo los fenómenos propios de este género de metéoros, pero sin causar, por fortuna, daño alguno á las embarcaciones que por allí navegaban, las quales lograron librarse de ellas y ponerse en salvo.

De Castellamare avisan que aquel Convento de PP. Dominicos estuvo á pique de arruinarse por un suceso muy extraño. Toda la superficie ó tierra que cubre el monte donde está situado el Monasterio, se separó y cayó en tanta cantidad que los cimientos del edificio quedaron en parte descubiertos. La gran porcion del terreno desprendido sepultó dos casas, resultando perder la vida 11 personas, y quedar heridas de mucho peligro otras 14.

Villabad, Obispado de Lugo, 12 de Julio.

Conociendo D. Joseph Benito de Páramo, Regidor perpetuo de la Ciudad de Lugo, los perjuicios que causa á la salud pública la costumbre de enterrar dentro de los templos, movido de su humanidad y religion, determinó que al mismo tiempo que se estaba reedificando la iglesia de este pueblo, anexo de la Parroquia de Santiago de Castoverde, se construyese á sus expensas un cementerio con mucha decencia y de buena idea, para dar en él sepultura á los fieles. Aunque se previno con las licencias correspondientes, tocó varias dificultades: pero todas las venció con

con la prudencia y buen modo, con los auxilios del Ordinario Diocesano, con la renuncia á la sepultura de familia que tenia en el lugar mas preeminente de dicha iglesia, finalmente con la aprobacion y órden particular que obtuvo del Supremo Consejo para que se llevase á debido efecto el citado cementerio. Cumplidos de este modo los deseos del expresado D. Joseph Paramo y los del Ilmo. Sr. Obispo D. Felipe Pelaez y Caunedo, hizo este Prelado la solemne bendicion del cementerio el dia 2 de Junio último: y en seguida de ella, del oficio de ánimas, y de misa y sermon, se trasladaron los huesos desde la iglesia al nuevo cementerio en procesion formada de todo el Clero del contorno, y de los fieles de los pueblos inmediatos, particularmente de este, que manifestó en dicha funcion la devocion mas tierna, quedando edificado y lleno de consuelo por el exemplo, obras de caridad y documentos saludables que recibió del Sr. Obispo en las pláticas de aquel dia, y sermon que predicó en el siguiente á la festividad del Corpus. Es ya tal el contento del pueblo, que no cesa de dar gracias por el gran beneficio que reconoce en el destino del nuevo cementerio.

Tenerife 1.º de Julio.

En los dias 27 y 30 de Junio fondearon aquí los bergantines S. Miguel y el Postillon, procedentes de la Havana. Trae el 1.º 13⁰⁰ pesos, y 230 caxas de azúcar; y el 2.º 47,392 pesos, 2121 arrobas de azúcar, y otros efectos.

Cádiz 6 de Agosto.

Desde el dia 31 de Julio hasta hoy han entrado en esta bahía las fragatas el Dragon, el Marte y la Amable Celeste, el paquebot Concepcion, la saetía el Calvario, y el bergantin Sta. Gertrudis, procedentes de Vera Cruz, Montevideo, Nueva Orleans, Campeche y Havana. Conduce la 1.ª 558,495 pesos, 1415 marcos de plata labrada, 586 arrobas de grana, 136 de granilla y polvo, 1092 de zarzaparrilla, 582 de purga de Xalapa, 262 quintales de cebadilla, 900 de palo de tinte, y otros efectos: la 2.ª 10,552 pesos, 31,028 cueros al pelo, 200 quintales de sebo, con otros géneros: la 3.ª 379,594 libras de tabaco para la fábrica de rapé; y para particulares 22,339 pesos, 594 libras de añil, 278 de castor, 900 de tabaco en andullos, 40 pieles de oso, y 17 de marta: el 4.º 53,792 pesos, 92 arrobas de zarzaparrilla, 1600 libras de añil, y 4100 quintales de palo de tinta; y el 6.º 2931 libras de tabaco y 7730 libras de cigarros para S. M.; y para particulares 5043 pesos, 13,957 arrobas de azúcar, 500 quintales de palo de tinte, y 85 libras de tabaco de polvo y cigarros.

Santander 8 de Agosto.

Hoy llegó á este puerto la fragata Ntra. Sra. de Begoña, que viene de la Havana con 2900 pesos, 1139 caxas de azúcar, y 200 quintales de palo de tinte.

Madrid 20 de Agosto.

S. M. se ha servido nombrar para la Dignidad de Arcediano titular de la Catedral de Avila á D. Antonio de la Cuesta y Torre, con dimision de

de la Racion que obtiene en la misma Iglesia: para la Dignidad de Chantre de la propia Catedral á D. Joseph Antonio Garcia Texero, con dimision del Prestamo y Beneficio servidero que obtiene: para una Racion de la expresada Iglesia á D. Vicente Escrich y Ximenez, Capellan mayor del Real Hospicio de esta Corte: para el Arcedianato de Cerrato Dignidad de la Catedral de Palencia á D. Santiago Calzada, Canónigo Lectoral de la misma: para la Dignidad de Tesorero y Canongía unida de las Colegiales de S. Martin de Albelda y Sta. Maria la Redonda de la ciudad de Logroño, Diócesis de Calahorra, á D. Tiburcio Antonio de Badaran, Dignidad de Chantre de la propia Colegial: para una Canongía de la Catedral de Calahorra á D. Tomas Miguel de Eguino, Cura mas antiguo y Beneficiado de la Parroquial de S. Miguel de Oñate en aquel Obispado: para otra de la de Zamora á D. Pedro Perez Garcia, Cate-drático de Latinidad y Griego en la Universidad de Valladolid: para el Beneficio servidero de la Parroquial de la villa de Corpa en este Arzobispado de Toledo á D. Patricio Vazquez, con la obligacion de servirle por sí mismo: para otro de la Parroquial de Castrillo de Duero, Obispado de Segovia, á D. Pedro Miguel Garcia, Cura Rector del Concejo de Orejana en la misma Diócesis: para el Beneficio Préstamo de la de S. Estéban de Feinas, Obispado de Oviedo, á D. Antonio Basadre: para otro de la de Santiago de la villa de Cáceres, Diócesis de Coria, á D. Franco de Caseda y Muro; y para la Media Prestamera de la villa de Hornachuelos, Obispado de Córdoba, á D. Bartolomé Caballero y Duran, Cura Vicario de la misma Villa.

Desde 1.º de Setiembre hasta 15 de Octubre próximos se admitirán á la renovacion y se pagarán los intereses de los vales Reales de 600 y 300 pesos de la primera y segunda creacion, despachados con fecha de 1.º de Octubre de 1789, con los números desde 1.º hasta 34,167.

Los subscriptores á la obra del Digesto Teórico-Práctico, que ha escrito Don Bartolomé Rodriguez de Fonseca, del Colegio de Abogados de esta Corte, acudirán al Despacho de la Real Imprenta á recibir el tomo XIII de dicha obra, que se les entregará presentando los recibos de sus subscripciones. A los que quisieren comprarla se les darán los tomos que necesiten en papel, ó enquadernados en pasta ó pergamino á los precios acostumbrados.

Juicio ó dictamen sobre el proceso de la inoculacion de las viruelas: obra en que se recopila con la mayor legalidad quanto se ha escrito hasta aquí en pro y en contra de la inoculacion; y en que se satisface muy por menor á las repetidas instancias que en los Diarios de fin de Julio y principio de Agosto reproduce el Dr. D. Timoteo O-Scanlan, Médico Consultor de los Reales Exércitos de S. M.: por el Lic. D. Vicente Ferrer Gorraiz y Beaumont, Historiador del Real Gabinete de Historia natural. Se hallará con las demas obras del autor en la Librería de Escribano, calle de las Carretas.

Quejas de Sancho Panza á su amo D. Quixote de la Mancha sobre algunos testimonios que le han levantado varios escritores modernos. Se hallará en la Librería de Escribano, frente á la Imprenta Real. Puede ir por el correo.